



Columnas ESTATALES

09 de diciembre 2024

SE COMENTA

Que en esta época de **nerviosismo**, muy oportuna fue la **aclaración del presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Francisco Vázquez Rodríguez**, acerca de que la reforma al **Poder Judicial del Estado de México** no alcanzará al **Tribunal Electoral** de la entidad y que la selección de sus integrantes siguen dependiendo del **Senado**.

Por cierto, como es sabido, en esa instancia tienen **pendiente un nombramiento**, al cual se suman **dos vacantes** en este mes, por lo cual están haciendo malabares para completar el quorum pues de otra manera podían quedar **inoperantes**. Incluso se ha barajado la posibilidad de habilitar al **secretario de acuerdos** para completar el equipo, al menos **provisionalmente**.

Que hay **buenas noticias** en territorio mexiquense, pues el **Club de Periodistas de México, A. C.**, en días recientes otorgó los **reconocimientos del Certamen Nacional e Internacional de Periodismo** que, en **2024**, cumple su edición número **54**, y el **Sistema Mexiquense de Medios Públicos** recibió galardones.

Uno fue al **programa radiofónico "Voces Sociales Mexiquenses"**, como espacio para dar voz a las **causas y comunidades del Estado de México** desde las emisoras de **Mexiquense Radio**; y otro al **director del sistema, Bernardo Barranco**, por su labor como **profesional del periodismo** en los **medios públicos**. Enhorabuena.

Que alentador fue el anuncio del **Secretario General de Gobierno estatal, Horacio Duarte**, acerca de que **13 de los 14 delitos** considerados de **alto impacto** han **disminuido** en el reciente **año de gobierno**. La tranquilidad ciudadana siempre debe ser **prioridad**.

Que el tema de la **peligrosa bacteria en hospitales mexiquenses** representa un **amargo cierre de año** para el **sector salud estatal**, inmerso en la **transición al IMSS-Bienestar**. En los siguientes días el tema ya no será –**ojalá**– **nuevas afectaciones a la salud**, sino los intrincados **camino administrativos** con las **empresas proveedoras de insumos médicos** y sus **historiales**.

A ver si a quien corresponda de una vez por todas le **cierran el redituable** changarro. Esperemos que la **distraacción** de las **vacaciones invernales** no les sirvan a los responsables para escurrir el bulto y después... **borrón y cuenta nueva**. ■

LA MAQUINITA

¿Y el Poder de Servir?

:::: Automóviles y espacios públicos del Gobierno del Estado de México aún portan los logotipos de



Alfredo del Mazo

la administración de **Alfredo del Mazo**. En pocas palabras, las decisiones firmes y los resultados fuertes siguen vigentes y no permiten el poder de servir a la nueva administración. Mantener la señalética y eslóganes de una administración anterior puede generar confusión entre los gobernados; además, la falta de actualización podría interpretarse como una carencia

de liderazgo o visión por parte de la nueva administración, debilitando su autoridad y credibilidad. No hacerlo puede dar la impresión de estancamiento, especialmente si los elementos heredados no son representativos de los objetivos actuales. Una área de oportunidad que está dejando la administración de la Transformación... y que ya tiene más de un año en territorio mexiquense.

Taxis piratas en El Insurgente

:::: La información ya está ahí: las bases irregulares en las inmediaciones del tren interurbano *El Insurgente* ha crecido, de acuerdo con la Cámara Nacional de Autotransporte Pasaje y Turismo. Es precisamente en la terminal de Metepec donde autos particulares y cromática de taxis prestan servicio de manera irregular y esto representa un riesgo para el ciudadano y para la imagen del Tren Suburbano que no está por los cielos luego de ocho fallas por suministro eléctrico desde su inauguración. La Secretaría de Movilidad debe comenzar los operativos de nuevo antes de que el monstruo crezca y sea incontrolable.



Las bases irregulares en las inmediaciones del tren interurbano han aumentado.

Un mes de paro y van por más

:::: Mala Navidad para la conexión del AIFA. Las obras de construcción del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, cumplen un mes suspendidas en el tramo que cruza por el municipio de Tultepec y la comunidad asegura que así será hasta 2025 pues ya hasta andan organizando una posada y una cena de año nuevo en la zona. Los vecinos piden vialidades, drenajes y reparación de casas dañadas. Hasta el momento la respuesta que han recibido es que no hay dinero por parte del gobierno y, como no tienen prisa, ahí estarán hasta que les resuelvan. Algo siempre impide que el aeropuerto despegue.

EL INSURGENTE

El reto del agua en Toluca

Las lluvias no fueron suficientes para llenar las presas del Sistema Cutzamala y el Ayuntamiento de Toluca no fue eficiente para acallar las protestas por el desabasto de agua que ocurre en la capital del Estado de México. Hay colonias que siguen manteniendo su suministro de agua, otras que llevan meses sin el líquido y unas más que son intermitentes. El problema ya no se resolvió y quedará en manos de la administración de **Ricardo Moreno**



JORGE ALVARADO

Ricardo Moreno.

Bastida. De nadie es culpa que no llueva y que haya racionamiento del líquido, de lo que sí pecaron es de no respetar un calendario e informar puntualmente a la ciudadanía de los cortes. El resto está en la mesa y debe ser atendido de inmediato por la siguiente administración.

Balas y advertencias

La balacera registrada hace ocho días en pleno centro de Metepec, que dejó como saldo a una mujer muerta y a otra más lesionada, deja un mal sabor de boca para los ciudadanos de ese municipio. No fue un asalto, fue una ejecución en toda la extensión de la palabra pues tiene el sello de ajuste de cuentas entre grupos de la delincuencia organizada. Esto reta a los tres órdenes de gobierno y en el caso de **Fernando Flores Fernández**, edil de la demarcación, a conocer las redes subterráneas. Nadie quiere ver que Metepec se convierta en un escenario de ajustes de cuentas, las escenas de otros estados no las queremos en los municipios mexiquenses.



JORGE ALVARADO

Fernando Flores.

Muerte en solitario en Villa Victoria

De los 27 mil accidentes que se registraron de enero a noviembre de este año en México, en más de 400 fallecieron motociclistas, y el fin de semana pasado hubo uno más que llamó la atención en Villa Victoria. Los sucesos ocurrieron a las 5:00 horas del sábado cuando un motociclista fue atropellado en El Vivero, durante cinco horas estuvo vivo y pidiendo auxilio hasta que falló. No hubo reporte ciudadano y las autoridades llegaron a las 11:00 horas a levantar el cuerpo. Los familiares piden justicia porque, acusan que el cuerpo fue manipulado. Una historia que continuará.



ESPECIAL

Vehículo del accidentado.

EN LOS PASILLOS

MANO DURA

Cuentan que llegó la hora en que el secretario de Seguridad mexicana, **Cristóbal Castañeda Camarillo**, muestre la **mano dura** y no deje pasar los hechos, en donde elementos de la corporación **irrumplieron** en una oficina para **“rescatar”**, al estilo de la **cosa nostra**, a un par de compañeros. Los policías habían sido remitidos al Ministerio Público de Ecatepec, por presuntamente **extorsionar** a un sujeto.

ALTO REGISTRO

Dicen que la certificación de **motociclistas** nace de un crecimiento desproporcionado en el **parque vehicular** de estos vehículos, así como la falta de **educación vial** de **usuarios** y la facilidad con que son **robadas**. La Secretaría de Movilidad, espera certificar a **mil 200 motociclistas** cada 24 horas, el doble que en la Ciudad de México.

ESTRENA TARIFAS

Comentan que en pleno cierre del año, en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (**AIFA**), se anunciaron **nuevas tarifas** de estacionamiento, según dicen, las **tarifas** están diseñadas para adaptarse a diferentes necesidades de **estancia**, desde **periodos cortos** hasta estancias prolongadas. Los costos van desde los **17 pesos** hasta los **221 por día**.

TIEMPO Y FORMA

Aseguran que **lobos** con piel de **oveja**, riegan la especie de un posible **albazo** en la Universidad Autónoma del Estado de México (**UAEMéx**), buscando jalar reflectores para después erigirse como las o los **paladines** de la **autonomía** en la Máxima Casa de Estudios. Todo va entiempos y forma, aunque eso cause **dolor** de **panza**.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **DÍA 2 DE CRISTINA RUÍZ EN EL PRI. NADA NUEVO, NIMEJOR PARA LOS TRICOLORS.**
- ♦ **FALTAN 23 DÍAS PARA QUE TERMINE "JUANITO" MACCISE.**
- ♦ **Cristina Ruíz toma las tiendas del PRI temporalmente.**
- ♦ **La señalan como la principal causante de la desastrosa derrota priísta a mitad de año.**
- ♦ **Es la que realmente manda, Ana Lilia Herrera sólo tenía que obedecer órdenes.**
- ♦ **No se va a modificar nada en el instituto político. Alejandro Moreno y Cristina Ruíz con el proyecto de debilitar aún más al PRI.**
- ♦ **Nada cambia para enero. No le darán margen a los verdaderos priístas de expresarse en el cambio de dirigencia el próximo año.**
- ♦ **Dato del día: El Estado de México se mantiene en el segundo lugar en la lista de los que más aportan al PIB nacional.**
- ♦ **Los resultados normales por la forma de trabajar de la pasada administración y la actual.**
- ♦ **El campo no aportó. La industria recuperó un poco de lo mucho que perdió. Como siempre, el comercio y servicios salvan la economía.**

PARA NADIE ES un secreto, desde el principio, desde que Ana Lilia Herrera tomó las riendas del PRI a todos les quedó claro que había un personaje que en realidad tenía el poder dentro del partido, era la que daba las órdenes y no porque fuera la de mayor capacidad, la más preparada, la de mayor experiencia política, electoral o la más apta, su mayor virtud tiene que ver con la cercanía y confianza que le tiene Alejandro Moreno.

Todo es claro y en este espacio lo comentamos desde la terrible derrota que sufrió el PRI a la mitad del año, dos personajes fueron las que con sus decisiones hundieron al partido que apenas tres años antes había "retornado oxígeno" por llamarlo de alguna forma.

Ganó diputaciones locales, federales y presidencias municipales, muy a pesar del trabajo que había hecho el mal recordado Alfredo del Mazo para que eso no ocurriera.

El PRI de entonces tenía lo más importante, lealtad y eran institucionales, aunque el mandatario estatal en turno había hecho mucho por debilitarlos.

Con la campaña de la "valiente-traidora" Alejandra del Moral, se registró el verdadero inicio de la peor época en el PRI. Sólo basta mirar la lista del "grandioso" equipo que se formó en torno a esa candidatura para entender que la traición ya tenía rostros.

Se va la "valiente-traidora" y Ana Lilia Herrera se convierte en dirigente del PRI, se hace acompañar de algunos líderes que todavía tenían la intención de pelear y ganar espacios. Pero la que felizmente llegaba a ocupar el principal espadado que le quedaba a los tricolores hizo lo que mejor sabe hacer hasta ahora, los traicionó.

Todo estaba claro, Cristina Ruíz era la que mandaba. Los aspirantes que querían estar en la boleta tenían que quedar bien con ella y luego con Ana Lilia Herrera.

Al final las dos son las únicas responsables de la triste, dolorosa y terrible derrota.

Y las dos también, son las que han formado un carácter tan cínico y soberbio que finalmente ocurrió lo que adelantaban, Cristina Ruíz toma el puesto que Ana Lilia Herrera dejó vacante hace apenas unos días.

No parecía que la de Naucalpan se quisiera quedar con un cargo en el que va a recibir presión, porque si Ana Lilia Herrera tiene mala fama, ella está peor.

Aun así la novela priísta sigue; una historia, que al parecer, todos se saben el guion.

Cristina Ruíz cierra el año, ya es lo último, se puede dar el lujo, para el currículum de anotar ese cargo, en unos días más se va de vacaciones y nadie la vuelve a ver en el partido.

Guarda el cargo unas semanas, en lo que se hacen los preparativos para elegir al próximo presidente. ¿Alguien puede dudar que harán lo mismo que hizo Alejandro Moreno? ¿Poner sus reglas, sus consejeros, sus estatutos y su dirigente?

Regresa Ana Lilia Herrera para seguir dando pena y Cristina Ruíz regresa a ser el poder detrás del poder. A menos que esta última se enamore del cargo y ya no le cumpla lo prometido a la ex alcaldesa de Metepec.

Lo dicho. Lo peor para el PRI, parece no llegar. Alejandro Moreno, Cristina Ruíz y Ana Lilia Herrera tienen mucho daño que hacerle todavía.

DATO DEL DÍA: EDOMEX, SEGUNDA ECONOMÍA QUE MÁS APORTA AL PIB NACIONAL.

EN EL 2023 EL INDICADOR SE MANTIENE. LO NORMAL, EL CAMPO A LA BAJA. INDUSTRIA RECUPERA TERRENO. COMERCIO SALVA LA ECONOMÍA.

Las posiciones no cambiaron, el Estado de México se mantiene como la segunda economía que más aporta al Producto Interno Bruto del país en el 2023 de acuerdo a información dada a conocer por el INEGI.

Cada año, dan a conocer las cifras preliminares del PIB estatal de un año antes. En diciembre adelantan el indicador del 2023 y para el caso del Estado de México las cifras no cambian si nos referimos a la aportación que se hace a la economía nacional.

Entre los datos que llaman la atención, aunque no los resultados luego de las políticas que se observaron desde la pasada administración, se encuentra el hecho de que la economía estatal creció en un 2.6%.

Con el mal recordado Alfredo del Mazo la economía venía a la baja. Las malas decisiones y nombramientos provocaron malas notas desde el 2018. Para el 2019 un año antes de la pandemia, los estragos de una política sin idea se reflejaban en una caída de -15%.

Para el año de la pandemia, la baja alcanzó el -7.9%.

El rebote en el 2021 fue de apenas 6.3%. Lo normal fue que para el 2022 bajara 2.5% y el año de la transición creciera apenas una décima para llegar al 2.6%.

SECTORES DE ACUERDO A LA POLÍTICA DE LOS GOBERNANTES EN TURNO.

Cabe recordar que en el 2023, hasta el último trimestre llega al cargo como mandataria Delfina Gómez.

Pero la fallida política en el campo de Alfredo de Mazo se compaginó con la inexperiencia de la nueva administración y para este momento ya se observa otra política fallida en el mismo sector.

Resultado: Las actividades primarias y del campo disminuyeron 1.8% en el 2023.

Caso contrario ocurre en las actividades secundarias que a pesar de la terrible herencia que dejaron, algo se pudo recuperar y la caída se detuvo en 0.8%.

El sector que regularmente salva a la economía mexicanos es el terciario. El comercio, servicios y turismo saca la cara y en esta ocasión creció 4.1%.

Aunque si vemos el comportamiento del PIB en la variación anual o en la clasificación general entonces el Estado de México deja los primeros lugares y se coloca en la posición número 19 por debajo de la media nacional.

Excepto dos entidades, Tamaulipas y Coahuila que tuvieron un comportamiento negativo, el resto creció.

+ Por fin, le tocaron "las golondrinas", a la enterradora Ana Lilia Herrera Anzaldo.
+ Lamentable negligencia criminal en el Sector Salud del Edomex y nadie ha sido señalado como responsable por la muerte de 13 menores.
+ En el socavón de la carretera federal 55 Tenango-Tenancingo, ya de plano ni patrullas, ni trabajadores, ni maquinaria hay; la obra duró apenas 5 días y la constructora "Jaguar" cobró por un pésimo trabajo.



POR FIN LE TOCARON "LAS GOLONDRINAS", a la enterradora Ana Lilia Herrera Anzaldo, como Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI en el Estado de México, al cual traicionó en las pasadas elecciones, pero por supuesto que no lo hizo sola, pues también la apoyaron varios "delegados" municipales del PRI así como dirigentes de algunos sectores de ese partido político, quienes negociaron a cambio de unos milloncitos de pesos ciertas presidencias municipales, diputaciones locales y federales, sobre todo en el sur del Estado de México, pero muchos priistas están alzando las manos al cielo, en señal de agradecimiento porque Ana Lilia se va, se va, se fue hasta ya saben dónde y dicen los pocos priistas que



aún sobreviven, que ojalá jamás regrese Ana Lilia Herrera Anzaldo y su pandilla de ratotas que se llevaron millones de pesos que eran para las campañas, para que por ningún motivo remontara el otrora poderoso Revolucionario Institucional.

LAMENTABLE NEGLIGENCIA CRIMINAL en el Sector Salud del Edomex y nadie ha sido señalado como responsable por la muerte de 13 menores en hospitales del sector público, debido a la contaminación de una solución alimentaria suministrada por la vía intravenosa, contaminada con la bacteria KLEBSIELLA OXYTOCA, algo aterrador para las familias de los niños fallecidos

por el contagio criminal. En el sistema de compras del sector salud mexiquense, no han aclarado, solamente que fue el grupo farmacéutico PISA quien vendió al ISEM-SSEM el suero con Klebsiella que mató a 13 niños mexiquenses. Cabe recordar que en Villahermosa, Tabasco, esa misma farmacéutica fue la causante de varias muertes por medicamento contaminado en el Hospital de los trabajadores de Pemex, pero inexplicablemente fue contratada por el gobierno anterior que encabezó Alfredo Del Mazo Maza, para ser la proveedora oficial del Instituto de Salud del Estado de México ISEM, hoy las consecuencias mortales, saltan a la vista. Se dice que un político de apellido Madrazo y otro de apellido Rescala tuvieron mucho que ver en el negocio, pues hay



registro de que son socios del llamado cártel de laboratorios médicos en México, que desde el mes de agosto de 2019, estaba bajo proceso de inhabilitación reveló en una mañanera, Irma Sandoval, ex titular de la Secretaría de la Función Pública en el Gobierno de AMLO. De Tabasco, PISA se instaló en Edomex, casualidad o causalidad...

EN EL SOCAVÓN DE LA CARRETERA FEDERAL 55 Tenango-Tenancingo, ya de plano ni patrullas, ni trabajadores, ni maquinaria hay; la "obra duró apenas 5 días" y la constructora "Jaguar" cobró varios millones de pesos por un pésimo trabajo de reconstrucción, que de acuerdo a los comentarios de ingenieros, arquitectos y urbanistas

de Tenancingo, el problema se originó debido a que no colocaron un muro de contención, antes de abrir la circulación, eso dicen los especialistas fue el motivo del grave fracaso en la reparación del socavón de la carretera federal 55 Tenango del Valle-Tenancingo, donde el gobierno federal es el responsable directo de los trabajos de reparación, y no se ha dado a conocer causa, motivo o razón, del por qué abandonaron la obra, si la constructora



"Jaguar", la misma que realiza trabajos en el eterno Tren Interurbano, es la encargada de reparar un tramo de 20 metros en la carretera federal 55, donde se formó un socavón, por los escurrimientos de agua que existen en esa zona. Desde el 24 de junio hasta la fecha, son casi 6 meses que las afectaciones a las unidades económicas del municipio de Tenancingo han resultado las más afectadas, porque la gente y los visitantes, ya de plano no quieren visitar Tenancingo, por el peligro que representa la deteriorada carretera federal 55, ojalá que la

Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, envíe personal del programa "bachtón", para supervisar esta grave irregularidad en los trabajos de reconstrucción de un pequeño tramo de la carretera federal, porque ni el gobierno del Estado de México, menos el gobierno municipal tienen injerencia en esa carretera donde la reconstrucción, sólo duró abierto a la circulación 5 días y colapsó.

ROSTROS PUNTUALES

POR: BONIFACIO QUEZADA

+ SOBRESALE LA OPERACIÓN POLÍTICA DE LA GOBERNADORA

+ EXCELENTE SEMANA PARA EL SECRETARIO HORACIO DUARTE

+ DESTACA INICIATIVA DEL DIPUTADO SAMUEL HERNÁNDEZ

Tras casi 100 años de gobiernos priistas, lograr una transformación profunda en el Estado de México es un reto monumental.

En este contexto, la gobernadora Delfina Gómez sigue consolidándose como un referente de sensibilidad social y enfoque humanista.

Los avances en su administración no pasan desapercibidos, y las recientes encuestas reflejan una creciente aprobación por parte de la ciudadanía. Tan positivo ha sido el impacto que Delfina Gómez ya figura en el Top 5 de los gobernadores mejor evaluados del país.

Estos resultados no solo evidencian la aceptación de su gestión, sino también el

respaldo de un equipo político eficiente.

En particular, destaca la labor de Horacio Duarte, secretario general de Gobierno, cuya operación política ha sido clave para consolidar los logros de la administración estatal.

Una semana destacada para Horacio Duarte.

La semana pasada fue especialmente productiva para Duarte, quien ha reforzado su papel como pieza clave en la estabilidad y avance político del Estado de México.

+++ Iniciativa de gran impacto en materia del agua, presentará esta semana el diputado Samuel Hernández Cruz.

Se trata de dar a los organismos municipales de agua un plazo de 10 años para regularizar sus adeudos. Esta propuesta promete ser un punto de inflexión para resolver un problema histórico en los municipios mexiquenses.

LA EDITORIAL



Mano dura en bastiones políticos del Edomex

La gira de Horacio Duarte por municipios como Nezahualcóyotl, Atizapán de Zaragoza y Lerma cobró realce. El Secretario General de Gobierno no solo llevó un mensaje de coordinación, sino que también midió fuerzas políticas para dejar clara la política en materia de seguridad de la Gobernadora Delfina Gómez.

En municipios con peso estratégico como Ixtapaluca y Nextlalpan, Duarte dejó entrever que el respaldo estatal estará condicionado al cumplimiento de lineamientos estrictos en seguridad.

¿El trasfondo?

Reducir el margen de maniobra de liderazgos locales que suelen operar como "feudos" independientes. La administración de Delfina Gómez parece estar marcando territorio con fuerza.





TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

Vaya fiasco priista en Edomex

El Partido Revolucionario Institucional sigue en su proceso de “cambio” para seguir igual. Alejandro Moreno Cárdenas se levantó hace unos días con ganas de relevar de la presidencia estatal de ese desnutrido partido político a Ana Lilia Herrera Anzaldo y sustituirla por otra “brillante” contratación, ahora en la persona de Cristina Ruiz Sandoval, quien de hecho ya desde junio pasado, tras la morbosa derrota del PRI en las elecciones locales y federales, ya era la que mandaba y ordenaba en el tricolor.

No hay mejor ejemplo de “continuidad” que la designación de Ruiz Sandoval al frente del PRI mexiquense. Continuidad en aquello que los llevó a la derrota más grande y sonada en la historia del Revolucionario Institucional; continuidad en las estrategias tibias y sin sentido que han hecho del PRI una verdadera caricatura en su época como “oposición”, y continuidad en el rumbo que seguramente los llevará a foso sin retorno del cual parece que no habrá nadie capaz de sacar al otrora todopoderoso PRI.

En el PRI estatal las cosas van de mal en peor, pues ahora hay quienes han emprendido una campaña a favor de la rendición de cuentas en la que exigen que Ana Lilia Herrera no se vaya del instituto político sin antes aclarar a dónde fue a parar el dinero que no entregó a los candidatos tricolores en las pasadas elecciones, pues, dicen, lo único que hizo por ellos fue mandar a hacer unas cuantas gorras y playeras de pésima calidad que entregó a cuenta gotas a unos cuantos abanderados y con ello se amparó de los gastos de campaña que en realidad nunca hizo.

Dicen que en la Tesorería del Revolucionario Institucional mexiquense hay cientos de facturas de cualquier cosa que la pasada dirigencia consiguió para solventar esos gastos realizados sobre todo los meses de abril, mayo y principios de junio de este año, dinero que en realidad no se invirtió en la militancia y mucho menos en quienes fueron candidatos y que a la postre perdieron estrepitosamente.

Lo malo es que el PRI nunca se ha distinguido por su transparencia y mucho menos por el deseo de dar la cara cuando se habla de aclarar el destino del dinero público que reciben vía prerrogativas a las que los partidos políticos tienen derecho.

La realidad es que el PRI seguirá por el camino que conduce a la extinción, el cual está siendo reforzado día a día por una dirigencia nacional de fantasía donde el enfermo de poder de Alejandro Moreno Cárdenas de muestra cada día de un desorden mental cada vez más claro, en el que intenta

seguir mandando sin consultar ni siquiera sus documentos básicos, los cuales hace como acordeón de acuerdo a sus propios caprichos.

Que lástima para miles de militantes que todavía quedan en el PRI mexiquense, a quienes, por cierto, ya tiene hartos y dispuestos a buscar mejores rumbos pues ya no están dispuestos a aguantar tanta imposición, tanto cinismo y tanto rumbo oscuro en el proceso de destrucción de lo que queda de ese partido político.

El SNTE estrenará nueva dirigencia en la sección 17

La sección 17 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación vive un intenso proceso político interno que dará como resultado la elección de su próxima dirigencia. Las opciones son variadas y numerosas. Hasta ayer eran más de siete las opciones de planillas que buscan encabezar a esa representación sindical los próximos años.

Lo único que tiene que cuidar el SNTE es que el proceso electivo no se contamine ni por factores externos ni por intemos, pues hay fuerzas que intentan meter mano negra en esa elección y que no cejan en su intento en intervenir en una decisión que corresponde exclusivamente a los trabajadores de la educación, donde, hay que recordar, convergen tanto profesores como trabajadores administrativos que tienen los mismos derechos a votar a favor de lo que consideran será la mejor opción.

Para rematar...

Ricardo Moreno Bastida rendirá protesta como Presidente Municipal Constitucional de Toluca de Lerdo el próximo 16 de diciembre, para dar paso a su administración municipal a partir del primer minuto del próximo año.

El próximo alcalde dará a conocer un día antes a los integrantes de su gabinete de gobierno, sobre todo en las principales responsabilidades como seguridad pública, administración, tesorería y obras públicas.

Se habla de una mezcla bien balanceada entre tolucos 100 por ciento y “especialistas” venidos de otras entidades del país que, se aspira, den respuesta a las crecientes demandas de servicios de calidad para la capital mexiquense.

La astringencia económica será el principal factor contra el que tenga que luchar Moreno Bastida, en tiempos que no son nada favorables para el gasto público, por lo que uno de los principales retos de la administración municipal será sin lugar a dudas hacer más con menor, con mucho menos, de lo que dispusieron sus antecesores que le quedaron a deber mucho a la sociedad, sobre todo recordando los pésimos recuerdos que dejaron entre los toluqueños los exalcaldes Juan Rodolfo Sánchez Gómez y Raymundo Martínez Carbajal.



Ricardo Joya

En Toluca surgen nuevas preguntas

En comunicación se dice que un buen mensaje deja las cosas claras y responde a todas las preguntas posibles, sin embargo, en Comunicación Política los mensajes pueden estar "entre líneas", se envían de manera encriptada y -como se dice coloquialmente- "quien entendió, entendió". Como estrategia los mensajes pueden tener como finalidad generar preguntas en la audiencia, aunque si ese no es el objetivo, puede surgir un problema.

En comunicación política debe calcularse cada palabra y oración en un mensaje, de lo contrario podría generarse una percepción incorrecta. Y no me refiero a lo que "alguien imagina", porque la percepción se define como información (imágenes, sonidos, palabras, actos, comportamientos) que se recibe por los sentidos, se procesa en el cerebro, se almacena en la memoria y genera una reacción (Ellis y McClintock).

Además, el experto italiano en políticas públicas Giandoménico Majone afirmó en su obra: *Evidencia, argumentación y persuasión en la formulación de políticas*, que la política está hecha de palabras. "Todo político entiende que se requieren argumentos no sólo para aclarar su posición respecto de un problema, sino también para atraer más simpatizantes (...) deberán apelar al interés público y los méritos intelectuales del caso", indica.

Por ello, cobran relevancia los informes que rinden las y los presidentes municipales en el cierre de sus gestiones. Uno de ellos, el del presidente municipal de Toluca, Juan Maccise Naime, tiene una connotación muy particular, por el desempeño profesional y personal de su antecesor, Raymundo Martínez Carbajal -que sacudió a la clase política- y por tratarse de la capital del Estado de México.

En ese sentido, era natural y obligado que -luego de una parte emotiva de agradecimientos-, el presidente municipal dijera con toda claridad: "Al inicio de esta

administración nos enfrentamos a un escenario de incertidumbre y desconfianza". Si ese era el ambiente en el ayuntamiento y la capital, luego de conocerse las condiciones en las cuales Martínez Carbajal dejó la responsabilidad para la que fue electo en 2021 y durante el proceso legal que debió seguirse después.

De ahí que me llamó la atención un párrafo: "Había voces, personas e intereses que pugnaban por mantenerse por encima del beneficio de la ciudad. No cedimos y cuidamos la viabilidad de la capital mexiquense".

Ante ese mensaje tan contundente y fuerte de Juan Maccise surgen preguntas naturales: ¿Qué voces querían influir en la gestión del presidente? ¿Qué le decían y en qué tono? ¿De dónde provenían? ¿Quiénes son? ¿Qué tipo de intereses pretendían mantener "por encima del beneficio de la ciudad"? ¿Qué acciones tomó para frenarlos? ¿Solamente eran "voces" o hicieron cosas para presionar al alcalde? ¿Eran "pugnas" delicadas y ameritaban actuar jurídicamente?

Si todo eso ocurrió, qué bueno que el presidente aguantó, aunque ahora quedan más preguntas que respuestas y en política...

•TodoComunica

Hasta el silencio.

Twitter:

<https://x.com/RJoyaC>

LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Causa controversia el arribo de Cristina R.
- Y se fue Ana Lilia H. dejando muchas dudas
- Falta de información, reclamo sobre la bacteria
- Cuidar designaciones llamado a alcaldes electos
- Encabeza Parra "Proyecto Social de Naucalpan"

... Mucha controversia ha levantado la designación de la nueva "dirigente" del PRI en la entidad mexiquense, Cristina Ruiz Sandoval, entre los verdaderos priistas, quienes dicen que es, "pan con lo mismo" ...

... Se trata de una persona incondicional del "Alito" Moreno, dizque aún con un liderazgo manipulado a nivel nacional, que solo llena un expediente para un puesto de un grupo mafioso de poder...

... Cristina le sirvió mucho al repudiado ex gobernador de Campeche, en la designación de candidatos en la pasada elección de junio, por lo que se le achaca también el rotundo fracaso del tricolor, el cual sigue al borde del precipicio, garantizando su muerte...

... Ruiz Sandoval seguirá, seguramente con las inercias de poder, la no apertura de cuadros nuevos que caracterizaba antes al priismo, que hacía respirar al partido de las vicisitudes a que siempre enfrentó con la oposición...

... Por eso, la vox populi del priismo mexiquense, señala que el acomodo de las mismas piezas, ya muy vistas, depara la continuidad del fracaso tricolor...

... El hecho constituye una incongruencia, porque el partido, sus personajes anquilosados por el buscado "poder", están llevando a premiar a los perdedores...

... Y lo estamos viendo en la imposición de dirigencias, que están provocando la salida masiva de priistas, lo que representa seguramente, llevarlo a un fracaso anunciado...

... El PRI, en general, no puede ni podrá cerrar la herida de haber perdido 450 mil votos, su fracaso electoral más grande de su historia, manteniendo un dirigente que ha profundizado la división de sus agremiados y de sus simpatizantes...

... Indiferencia y apatía fueron las principales reacciones que se tuvieron, entre la clase política mexiquense, tras la renuncia de Ana Lilia Herrera Anzaldo, a la dirigencia local del PRI Edomex...

... Pobres resultados, casi nulos dejó la metepequense, quien siempre actuó bajo la tutela del "Alito" Moreno, quien, a todas luces, está logrando el objetivo que le impuso la Cuarta Transformación, de desaparecer el partido tricolor... Los números hablan por sí solos...

... De los dos millones de militantes credencializados en el Edomex, durante el sexenio de Enrique Peña Nieto como gobernador, en 2017, el PRI registró 959 mil afiliados, es decir, hubo una pérdida de casi 400 mil afiliados en la entidad...

... Esta cifra todavía puede ser menor tras los recientes resultados de este 2024...

... Ya hay opiniones en muchos sentidos, como quien ya se atrevió a decir que el "Operativo Enjambre", contra autoridades municipales mexiquenses, ayudó a aclarar el pensamiento de muchos y aceleró estos bandazos de última hora en el PRI... Incluso, que varias órdenes en municipios dominados por la oposición están pendientes de ejecutarse...

... Hubo quien dijo que se trató de una venganza de "Alito" Moreno contra el ex gobernador Alfredo del Mazo, y su candidata priista a la elección estatal de 2023 hoy en Morena, Alejandra del Moral...

... Asimismo, entre otras opiniones más, que la renuncia de Ana Lilia, "es una farsa" porque en enero se hará una elección para legitimar a los dirigentes que renunciaron, como sucedió a nivel nacional, en el caso del "Alito" ...

... Las autoridades sanitarias, tanto del Edomex como federales, hasta el momento no han explicado a la población en general, qué y de dónde surgió la bacteria que ya produjo la muerte de 13 menores de edad...

... No existe una información "oficial", porque incluso los familiares de los fallecidos, hasta hoy en día no saben a ciencia cierta qué produjo, ni siquiera como se hubiera podido prevenir, la "Klebsiella oxytoca" ...

... La mayoría de los menores difuntos, fueron hospitalizados por un cuadro médico, de bronconeumonía...

... Dicen autoridades que el "brote está controlado", dizque porque el cultivo microbiótico está cooptado...

... Y es lógico, hasta cierto punto, su proceder, para evitar la propagación de rumores ante posibles nuevos casos que lleven a pensar la posibilidad de una nueva pandemia en nuestro país...

... Sin embargo, no pueden parar la situación tan fácilmente, ya que los familiares que fueron afectados por la muerte de sus hijos, denunciaron la falta de información que tuvieron sobre la bacteria detectada...

... Ante la carencia de medicamentos que padecen en algunos hospitales, la situación se torna más caótica, ya que, si no hay para las enfermedades "comunes" de la temporada, se cuestiona que mucho menos hay o habrá alguna, para combatir esta nueva enfermedad...

... El mensaje, aunque sigue siendo repetitivo, de parte del actual gobierno estatal, es el llamado a los próximos alcaldes electos de los 125 municipios de la entidad, para observar durante sus respectivas gestiones, el cuidar exhaustivamente, el perfil de las personas que van a estar a cargo de la seguridad pública, para garantizar la paz y la tranquilidad en todo el territorio mexiquense...

... Esto quiere decir que no quieren más sorpresas como lo que sucedió hace unos días, de tener que detener a titulares de seguridad municipales, vinculados con la delincuencia...

... Horacio Duarte Olivares secretario General de Gobierno, al asistir en representación de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a la toma de protesta de Azucena Cisneros Coss, como presidenta municipal de Ecatepec y de Pedro David Rodríguez Villegas en Atizapán de Zaragoza, llamó a los próximos alcaldes, "a que cuiden a quien van a poner al frente de los órganos de seguridad; que cuiden que tengan historial limpio, que no estén vinculados a grupos de la delincuencia" ...

... Y puntualizó: "La gobernadora Gómez Álvarez, quien fue presidenta municipal, sabe lo importante que es el primer contacto de gobierno, y lo tiene muy claro... Por eso considera fundamental el trabajo unido, coordinado, en un solo equipo, porque en el Estado de México somos un solo equipo de la Cuarta Transformación" ...

... El inquieto político naucalpense, priista de palabra y de corazón, David Parra Sánchez, ahora se dio a la tarea de presidir la Asociación Civil "Proyecto Social de Naucalpan", en el que participan diversos sectores de la sociedad civil, quienes se comprometieron a incorporarse en el diseño de políticas públicas en esta demarcación...

... "Proyecto Social de Naucalpan" es un colectivo plural de ciudadanos preocupados por el presente y futuro de este municipio, que buscan ser protagonistas de la vida pública, conjuntando la experiencia de expertos en diversas materias para la solución de problemas comunitarios...

... En ese sentido, Parra Sánchez, fundador de la asociación, precisó que "hoy la nueva forma de hacer política, es a partir de la organización social que exige y demanda soluciones a sus necesidades más apremiantes", dijo.

... En su calidad de luchador social, de muchos años, reiteró que "es fundamental que la ciudadanía se involucre y participe en la toma de decisiones, que hoy por hoy, juntos, trataremos de resolver", adelantó...

... De esta manera, integrantes de PSN, entre ellos, Enrique Jacob, Agustín Beldorere, Daniel del Castillo, Héctor Sosa, Juan Olivas, Cuitlahuac Anda, Abraham Govea, Alfredo Oropeza, Anselmo García y Jazmín Plieho, entre muchos otros, destacaron que, "hoy la sociedad civil, es y será fundamental en Naucalpan..."



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Trabajo articulado

En sitios donde antes no se pensaba se podía decir, en lugares donde se había abandonado a la sociedad, en los municipios clave de la entidad, el secretario General de Gobierno mexiquense, Horacio Duarte Olivares, dejó en claro la seguridad en el Estado de México, en la administración de Delfina Gómez Álvarez, no es opcional... Nada de protagonismo, todos debemos ir en el mismo sentido y fin para dar respuesta positiva a la sociedad. Desde Nezahualcóyotl, -por cierto- bastión histórico de organización vecinal, hasta Ecatepec, que es el epicentro de retos de seguridad urbana, Duarte Olivares ha dejado en claro que los nuevos directores de Seguridad deberán ser evaluados y aprobados por el secretario de Seguridad. El objetivo es evitar el protagonismo desarticulado de las autoridades municipales, "No se mandan solos; deben trabajar en coordinación". Nada de irse por la libre, con el pretexto de que no había de otra, hoy hay rumbo, planes, programas y trabajo...En ese camino no se puede dejar de reconocer el peso político de los municipios, pues eso es innegable. Así por ejemplo, Atizapán de Zaragoza, es un punto estratégico en la

zona metropolitana; Lerma también con su conexión industrial; o San Mateo Atenco, crucial en el comercio y transporte regional, por supuesto, todos son piezas clave de un Estado diverso y complejo. Por ello, la presencia del secretario General de Gobierno en estas localidades refleja la intención de la administración estatal por cerrar filas y combatir la inseguridad con fuerza y claridad política...Por primera vez, los mensajes no se quedan en palabras. La decisión de revisar a fondo perfiles de nuevos directores de Seguridad y exigir trabajo conjunto, muestra una estrategia seria y calculada, es decir, esta operatividad es un recordatorio de que, bajo el liderazgo de Delfina Gómez Álvarez, la seguridad no será delegada ni minimizada...Son momentos de trabajar, de cerrar filas hacia el mismo objetivo ya se vio el alcance que se puede tener con un trabajo, donde el protagonismo no es el objetivo. La jefa del Ejecutivo estatal lo sabe y -por supuesto- no permitirá se tire por la borda lo alcanzado al momento.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la semana

pasada estuvo intenso el debate sobre la Reforma Judicial y en el caso concreto del Estado de México, levantó ámpula la especulación en torno a la designación del Presidente en transición del Poder Judicial mexiquense, síntoma de respeto a la decisión en el interior del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México -la independencia del poder está a salvo- por lo menos ese es el mensaje... Y en esa festividad levantó la mano el Magistrado Mario Eduardo Navarro, hombre que con base en su experiencia, conocimiento y estudios del poder, podría encabezar el trance...Mario Eduardo Navarro, dicen emplumados en el hilo, tiene el perfil para entrarle al tema, pues conoce las entrañas de la institución, sus retos y motivación. Esperamos pues, pero ahí está un gallo...Otros plumíferos en el hilo me comentan, como despedida, la administración del presidente municipal de Toluca, Juan Maccise Naime, nos tiene dos sorpresas. La primera es un lindo aumento en el pago de las obligaciones municipales y la segunda, es también -una bella herencia- un cártel inmobiliario. Otro tema que sacará chispas...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

La “batalla
cultural” de
Salinas Pliego

Después de la semana más negra del magnate televisivo Ricardo Salinas Pliego, en la que perdió casi 50% de su fortuna, se cobijó con diversos líderes de la ultraderecha de Estados Unidos y de Latinoamérica. Fue a la reunión de la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC), el nido republicano de ultraderechistas que se llevó a cabo el

miércoles de la semana pasada en Buenos Aires, teniendo como anfitrión al presidente de Argentina, Javier Milei.

Ricardo Salinas Pliego salió del clóset, no para advertirnos que milita apasionadamente en la ultraderecha, sino que quiere convertirse un empresario actor de primer nivel en la política mexicana. Ante el desprestigio y debilidad de la oposición, Salinas Pliego aspira a influir y contender como verdadero contrapeso político. Un empresario de medios como lo fue en su momento Silvio Berlusconi o Sebastián Piñera.

Berlusconi fue dueño de dueño tres de los principales canales de televisión italianos y controlaba desde el gobierno la RAI. Dueño del periódico Il Giornale y del influyente semanario L'Espresso. Por su parte Piñera, en Chile, dueño inmobiliario y banquero, fue propietario del popular canal de televisión Chilevisión. Empresarios mediáticos que alcanzaron el poder y lo conservaron largo tiempo. ¿Salinas se está destapando desde ahora para ser considerado candidato de derecha contra la 4T?

Su discurso fue muy ovacionado por los sectores de la derecha radical argen-

tina. Ahí, propuso abanderar una “batalla cultural”, que no es educativa ni de ilustración, sino una propuesta eminentemente política. Salinas reconoce que la llegada de Trump a la presidencia de Estados Unidos le representa una oportunidad inigualable. ¿Pactará con Verástegui aspiraciones en el anunciado nuevo partido?

Salinas presume un simplismo filosófico de las antípodas: “La libertad significa que existe el bien y el mal, la clave del mal es la igualdad”. Hay un profundo racismo en su discurso. Arremete contra la izquierda latinoamericana y sobre todo la mexicana. Copiando los modismos de Milei, dijo: “A los zurdos de mierda hay que regresarlos a la coladera de donde salieron”.

El radicalismo derecho de Salinas Pliego lo trae de familia. Su padre Hugo Salinas Price se vinculó al Yunque en los años sesenta. Es de todos conocido cómo en aquel momento decidió apoyar la fundación del MURO y se regocijaba de la violencia utilizada por este grupo paramilitar contra los estudiantes.

¿Y cuál es la respuesta de la Presidenta Claudia Sheinbaum? “que pague los impuestos que debe”. ■

JUAN CARLOS
VILLAREAL

DOSSIER POLÍTICO



La ética pública de la 4T.

El motor que cambia a la sociedad contemporánea es el rechazo a la desigualdad, sus brotes no son recientes y contra todos los pronósticos, la democracia instituida como la mejor forma de gobierno, dentro de la peores, parafraseando a los clásicos. Vive hoy una encrucijada. Si el discurso del cambio pasa por la corrección de las desigualdades, será poco probable que estas condiciones cambien en poco tiempo.

Como ya lo advierte Thomas Piketty en su obra, la desigualdad, sobre todo la económica se asienta en

todas las sociedades capitalistas, pues su génesis constituye una ideología y va más allá del modelo económico que muchos suponen.

Lo anterior viene a colación porque siendo tan atractivo el discurso igualitario también resulta tan ingenuo. Lo es porque nada se corrige solo con la buena voluntad de los políticos o los gobernantes.

Su corrección depende de muchos factores, la mayoría de ellos estructurales que muchos países siguen sin poder resolver justamente porque la política económica puede orientar recursos, siem-

pre insuficientes, para paliar lo que a todas luces pasarán décadas para enmendarlos. Pensemos en los salarios, por ejemplo, a pesar de que este gobierno lo ha hecho crecer en los salarios formales, esto apenas alcanza a un porcentaje menor de la población económicamente activa que sobrevive entre el comercio informal y el milagro de la sobrevivencia.

Su defensa y promoción discursiva, forman parte de esa nueva ética pública que defiende la 4T, sin embargo, cuantas décadas habrán de pasar para que esos obreros se acerquen al decil de población que gana más de \$150m al mes.

Un primer empleo para un joven universitario, suele ubicarse entre los seis y ocho mil pesos al mes, que es el equivalente a los que gana un chofer de Uber o aplicación semejante. Si, la depauperización salarial de nuestras juventudes es un buen ejemplo de las complicaciones que suelen venir acompañadas con lo empleos formales.

La política de reducción salarial de nuestra clase política por eso resultó tan atractiva, porque era in-

justa, pero luego de 6 años que corrigió? La ética pública de la 4T tiene fecha de caducidad.

En la medida que una generación advierta que su voto no logró cambiar la realidad de su familia ni le permitió mejorar la suya propia, el tiempo comenzará a agotarse. AMLO que prometió no endeudar al país, deja una pesada herencia a Claudia Sheinbaum quien arranca su gobierno con signos económicos preocupantes.

Todos los especialistas, incluidos los del propio gobierno, advierten que sin una verdadera reforma fiscal, buena parte de los proyectos que a diario anuncia, no serán po-

sibles. Si como se dice, se trata de un gobierno de izquierda, tendríamos que ver reformas que obtengan recursos de quienes más tienen, como el impuesto a la riqueza o a los que obtienen fuertes ganancias, sin invertir un peso, como sería el impuesto a las herencias. Y no se diga de los impuestos solidarios que impone el gobierno francés desde hace décadas.

Si verdaderamente la 4T tiene una ideología progresista, ha llegado el momento de pensar más allá del ingenuo discurso de que todo va a cambiar, porque el gobierno quiere que cambie. Nunca ha sido así, nunca ha sido fácil. ●

Pensemos en los salarios, por ejemplo, a pesar de que este gobierno lo ha hecho crecer en los salarios formales, esto apenas alcanza a un porcentaje menor de la población económicamente activa que sobrevive entre el comercio informal y el milagro de la sobrevivencia



Desde las bases

El PRI mexiquense, en medio de una crisis profunda, con militancia mermada y casi sin liderazgos, está en el inicio del proceso de renovación de su presidencia estatal. La semana pasada renunció Ana Lilia Herrera y asumió Cristina Ruiz la presidencia interina, se presume que el plan es que la propia Herrera Anzaldo se reafirme en la dirigencia.

El problema es que un cambio simulado en la cabeza no resuelve el problema, que es más profundo y grave. La victoria de Andrés Manuel López Obrador en la anterior elección presidencial marcó un punto de inflexión. Su popularidad y liderazo impulsaron a su partido

a triunfos importantes en gubernaturas, congresos locales y el Congreso de la Unión.

Hoy, Morena gobierna en 23 estados y la Presidencia de la República, a una década desde su fundación en 2014, se ha convertido en la fuerza política hegemónica.

En contraste, el Partido Revolucionario Institucional, PRI, ha sido el más afectado, pasó de ser el dominante, que llegó a gobernar los 32 estados en algún momento de su historia, al control de apenas dos en 2024: Durango y Coahuila.

Esto representa una pérdida histórica de poder y un cambio drástico en el panorama político de México. En el Estado de México, el caso

no es diferente, ha cedido control en los municipios desde 2018.

En ese año, obtuvo 80 de los 125, pero perdió bastiones como Ecatepec, Naucalpan, Nezahualcóyotl y la capital, Toluca.

En 2021, el PRI sufrió una pérdida aún mayor, de los 80 municipios que gobernaba, perdió 30.

El hartazgo de la población ante el largo poderío priista, que había resultado abusivo, sumado a factores como la popularidad de Morena, la influencia de López Obrador y los programas sociales federales llevaron al escenario de hoy.

La falta de renovación en las posiciones de mando, la permanencia de grupos que no dejaron crecer a las bases y los escándalos de corrupción dañaron la imagen del PRI entre los votantes y además, sus antiguos aliados políticos lo dejaron solo, incluso cuando los pocos triunfos que tuvieron dependieron del tricolor.

Para colmo, la guerra interna les ha causado daños graves. Desde que Alejandro Moreno Cárdenas asumió la presidencia en 2019, el partido ha ido en marcado declive. Ese fue uno de los argumentos para la revuelta que culminó en la

pérdida de liderazgos importantes del tricolor y la profunda división que hoy vive.

Cuando Alejandro Moreno asumió la presidencia del PRI, gobernaba en 12 estados.

Actualmente solo en dos. Es evidente que lo ha hecho mal, sin embargo, sigue al frente y arrastra con él a liderazgos locales, como en el Estado de México, que entrará en franca crisis al proceso de renovación de su dirigencia, a pesar de que Ana Lilia Herrera es una mujer fuerte, capaz y representa lo más valioso del tricolor.

Hoy, los demonios del PRI no le permiten darse cuenta de la fuerza que aún tienen y de la capacidad de movilizarse que podrían rescatar de su pasado.

Es momento de asumir que ya no son lo que fueron y lo deseable es que no vuelvan a serlo. Es momento de asumir que estamos en

otro punto de la historia y hoy su papel es ser la mejor oposición posible, para construir desde sus cimientos una nueva opción para los mexiquenses.

Se requiere una proeza del tipo ave fénix y es ahora cuando deben mostrar de qué están hechos.

La última trinchera

La Secretaría de Salud reaccionó lento y mal a la nueva amenaza bacteriana que afectó al Edomex los días recientes. Si bien es cierto que el control epidemiológico corresponde al gobierno federal, los afectados directos eran los mexiquenses, a quienes el gobierno local debería dar respuestas.

El tiempo de la protección y dependencia del gobierno federal debe ya llegar a su fin, para que no quede ninguna duda de que aquí hay fuerza y capacidad para afrontar lo que sea. ●

La falta de renovación en las posiciones de mando, la permanencia de grupos que no dejaron crecer a las bases y los escándalos de corrupción dañaron la imagen del PRI entre los votantes.